
7月11日，郏县烟草分公司植保专家贾爱军（左一）在堂街镇曹庄村烟田指导烟农

掌握镰刀菌根腐病的识别方法及防控措施。 徐汝平王自行摄

7月12日上午，雨过天晴，空气显

得格外清新，烟苗越发显得精神，烟农的

脸上个个堆满了笑。听说卢氏县烟草

公司请来种烟能手交流“一优两转”管理

经验，杜关镇草店、荆彰、桑树沟3个村

的烟农早早来到杜荆村村委会议室。

“乡亲们，今天烟草公司为我们请

来了东明镇仙玉村的樊玉红老师，请

他说说烟叶‘一优两转’那些事！这些

年他种烟亩产值都在5000元上下，去

年种烟38亩收入22万元。”杜荆村党

支部书记甄建忠向大家介绍道。

“今天，我们围绕打顶留叶、优化

结构、采收烘烤进行交流。”樊玉红开

口说道。

“玉红，你是咋做的，效益这么好？”

荆彰村烟农杨占应急不可耐地问道。

“我的经验是打顶留叶要精准，扫

除下部烟叶要舍得，采收烘烤要分

类。”樊玉红说。

“不就是打个烟顶吗，哪有那么多

讲究！”青年烟农姚佳男有点不屑。

“这打顶留叶太重要了，直接关系

‘一优两转’效果。先说打顶时机，最好

在晴天无雨时进行。再说打顶次数，最

好采用二次打顶法，初花时打一次，等到

顶叶开片后，再打掉两片顶叶。最后说

说留叶数量，一般以掌握在16~18片

为好！”听樊玉红这么说，姚佳男面露

愧色。

“玉红，你就舍得把下部五片叶打

掉吗？”草店村烟农赵金有笑呵呵地问

道。

“舍得！‘一优两转’最有效的措施

是打掉下部五片叶。眼下，炕一炕烟，

各项开支算下来少说也得近5000块

钱，而下部烟炕出来一炕烟顶多能卖

4000来块钱，不挣钱还赔钱。这几

年，我打掉下部五片叶，产量不但没有

减少，而且促进中上部烟叶质量更好

了，反而多卖钱！”

“玉红，这烟叶采烤有啥诀窍，你

给大家说说！”草店村烟叶专干赵双成

说。

“这些年，有两点让我受益匪浅。

一是分类编竿，采收后，我坚持按照成

熟度分类编竿装炕，烤出来的烟叶通

竿黄、满炕黄。去年我的三四十亩烟

叶只有几十斤烟叶打不上等级。二是

上部叶一次采烤。我与大家做法不同

的是，上部六到八片叶一次采收，上二

棚、顶叶分开烘烤，效果还真好，去年

最后一炕烟还卖了1.8万多元。”樊玉

红的脸上满是激动。 （李根栓）

种烟能手传“真经”
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烟区见闻

7月8日下午，洛宁县遭遇强对流天

气，部分地区发生冰雹、大风灾情。洛宁

县烟草专卖局（分公司）第一时间开启救

灾预案，迅速组织干部职工实地查看烟田

受灾情况，开展灾情统计及抗灾救灾工

作。

7月9日早上，洛宁县烟草专卖局（分

公司）开展“我为烟农办实事”捐款活动，

全局党员干部职工积极踊跃捐款，短短十

几分钟，就收到捐款5000余元。主抓烟

叶工作的副经理李占敏一大早带领烟叶

生产技术骨干到遭受雹灾严重的长水镇

黄洼村查看烟叶受灾情况，指导烟农落实

扶正倒伏烟叶、疏通沟渠河道、加强病害

预防等自救措施。黄洼村烟农王耀民说：

“眼看马上就要成熟的28亩烟叶受灾严

重，一家人心里难受得很。好在有烟草公

司组织抗灾救灾，再加上有保险赔付，算

是吃下了一颗定心丸。”

目前，洛宁县烟草专卖局（分公司）持

续做好抗灾救灾工作，把抗灾救灾作为

“我为群众办实事”的具体行动做细、做

实。一是积极联系保险公司，督促保险公

司加快勘查灾情、核实灾损，尽快办理保

险理赔，确保灾后及时救助；二是切实做

好生产自救和灾后恢复工作，积极开展烟

叶生产技术培训指导，尽快恢复烟叶生

产，做到减量不减质，尽力降低烟农损失；

三是针对冰雹、干旱等问题，结合基本烟

田保护，加强对相应基础设施的建设，进

一步巩固产业基础，实现减产不减收目

标。 (王静艳段建军）

“感谢烟草公司的同志还记得我，感

谢大家的关心！”日前，躺在病床上的内乡

县师岗镇张集村烟农邓建富看到省、县烟

草局的领导们来家里看他，激动得几度哽

咽。

种了十几年烟叶的邓建富是当地名

副其实的“铁杆儿”烟农。天有不测风云，

人有旦夕祸福，今年5月的一天，邓建富

驾驶拖拉机去烟田途中不幸发生事故，造

成脊椎断裂，下半身瘫痪。

“走，去看看！听说邓建富看病回来

了。”省烟草专卖局（公司）驻师岗镇的党

员干部周硕野闻讯后联系内乡县烟草专

卖局副经理胡燕芳，说起此事，两人不谋

而合，一同赶到了邓建富家里。

“老邓，最近身体咋样？”“一天比一天

好。”看到烟草部门的同志来看他一个普通

烟农，邓建富甚是感激，一下子打开了话匣

子，聊起了自己的病情、生活状况。

“老邓，保持乐观心态，坚定信心，积

极治疗，一定会战胜病魔。”胡燕芳在鼓

励他克服困难的同时，将饱含着系统内

党员干部的爱心捐款递到了邓建富妻子

的手中。

“帮助邓建富只是为烟农办实事的一

个缩影，解决的是生活上的困难，更重要

的是激发烟农干事创业的内生动力。”胡

燕芳说，今后将持续开展“我为群众办实

事”实践活动，真心实意为烟农办好事、

办实事、解难事。 （庞磊王征）

日前，笔者到襄城县汾陈镇双楼

张村采访，巧遇烟农冯许兵正在使用

无人机对烟田进行喷洒农药。

“无人机打农药，我在报纸电视上

看过，没想到咱们种烟叶也用上啦？

我以前一直以为它只是个噱头哩！”笔

者既惊讶又好奇地赞叹道。

“这你就落伍了！俺这里使用无人

机给烟田打农药有好几年了，种小麦、

苗木、烟叶都在用。”冯许兵笑着说。

“关键是速度快！有时候你眼见

烟田有虫子，靠人工打药，我这80亩地

全部打一遍需要几天时间，烟叶早被吃

下去不少了。如果用无人机，全部打完

也就个把小时的工夫，一遍不行隔几天

再来一遍，保证那些害虫死光光！”经他

这么一说，我顿时明白了不少。

“可咱农民种地都讲究成本，用无

人机和人工打药，究竟比起来怎么

样？”笔者追问。

“这个问题我来给你讲讲。”冯许兵

的母亲龚社妮接过了话茬儿。今年68

岁的龚社妮是襄城县种了大半辈子烟

叶的老专家，年轻时曾获得过地方政府

多项烟叶种植方面的表彰奖励，几年前

她光荣“退休”，把种烟“事业”传给儿

子，如今负责给冯许兵做技术指导。

龚社妮说：“使用无人机效率高就

不用多说了。从效果上看，与人工喷

洒相比，无人机旋翼产生的向下气流

有助于增强雾流对烟叶的穿透性，让

每株作物都能喷洒到药水，喷洒更均

匀，防治虫害的效果更好。从效益上

比，现在农村普遍劳动力短缺，用工

成本较高，无人机植保每亩地收费5

元左右，跟请人打药的用工成本差不

多。另外，无人机采用喷雾喷洒方

式，还省药省水，所以综合效益更高

一些。最重要的是安全，无人机采用

远距离遥控操作，打药人员能避免与

农药直接接触，相比人工背着农药

在田地里穿梭，安全性大大提高。”

龚社妮见证了烟区各种种烟方式的

转变，她的体会听起来比较“权威”，笔

者忍不住连连点头。

无独有偶，在襄城县王洛镇西村，

烟农赵松锋今年也使用无人机对几百

亩烟田进行了植保作业。据介绍，在

烟叶生长后期，随着烟叶植株渐高，或

者因为降雨、浇地导致田间泥泞无法

下脚，无人机植保的优势更加明显。

据了解，近年来，襄城县多个城乡

地区均成立了无人机植保队，常年对

周边甚至省外大农业作物进行植保作

业，受到广大群众的极大欢迎。

（姜昊楠）

7月9日，笔者来到襄城县本年度

推广的2万余亩生态深栽烟田。

近年来，许昌市烟区在改进烟叶

移栽方式上下功夫、求突破、做文章，

与河南农业大学合作，依托科技创新

项目，在传统井窖式移栽的基础上，积

极研究、试验、推广了烤烟生态深栽技

术。目前这2万亩试验田的烟株长势

充分证明该技术成效明显。

据了解，该技术主要采用特制打

穴器在烟垄上（覆膜后）直接打穴深

栽，孔穴直径6厘米、深度30厘米，在

示范推广过程中优势明显：一是可以

更好地发挥苗茎潜在的生根能力，促

进不定根大量生成，增强烟株的根系

活力，提高烟株生长发育的整体素

质；二是能够有效降低病毒病和根茎

类病害的发生率，减少化学农药施

用，助力打造绿色和谐烟草；三是深

栽过程省时省力，可以显著降低移栽

用工，降本效果突出。

（孙晓伟姚健文/图）

七月正是烟叶成熟收获的季节，徐徐

夏风吹来，南阳市烟区绿油油的烟叶成片

相连,随风摇曳。

“烟叶烤好了是个宝，烤不好是根

草。”为了切实解决烟叶烘烤难题，降低烟

农的烘烤损失，南阳市烟草公司下足功

夫，用心用情用力帮助烟农烤好“金叶”，

增加收入。

用心培训授“烤”技

6月10日~7月2日，南阳市烟草公

司相继在8个植烟县市开展了基层烟站

热泵电烤房及烟叶专业化采烤培训，全市

烟叶工作人员及农民烘烤师约700人参

加。

为了组织好烘烤培训，该市烟草公司

组织专人精选了与烟叶生产烘烤有关的

照片，制作培训教具，购置烘烤智能控制

仪，现场演示操作，确保达到培训效果。

“培训老师借助PPT把复杂的烟叶烘

烤技术提炼为‘1个中心、2个变化状态、3

个基本要素、4个烘烤时期、5个主要节

点、6个烘烤步骤+6个烘烤灵活、7种问

题烟分析+南阳烟区3类特殊烟叶的烘烤

对策’。”参加过烟叶烘烤培训的烟农纷纷

感慨收获不小，“讲解图文并茂，俺们一听

就明白、一看就懂、一学就会。”

在该市烟草公司的带动下，全市各植

烟县烟草分公司也积极组织开展烘烤培

训，并结合培训考试选拔优秀农民烘烤师，

指导烟农合作社进行烘烤师聘任，努力提

升全市烟叶烘烤队伍建设和技能水平。

用情指导解“烤”题

“习老师，电烤房坏了，怎么办？”7月

6日，正在烤烟的邓州市九龙镇烟农郑国

涛遇到了热泵烤房外机不运转的情况，急

切地询问正在开展烘烤巡回指导的市烟

草公司烘烤总监习红昂。

“别着急，先打开装烟室门进行人工

通风，打开百叶窗尽快排湿，然后联系厂

家尽快修理。”习红昂有条不紊地指导。

烘烤期间，南阳市烟草公司从基层抽

调三名同志开展全市烟叶烘烤巡回指导

管理，根据烟农反馈的问题，第一时间制

订方案，就近协调技术人员帮助烟农把问

题解决在现场，提高烟叶烘烤质量。

“我们注重收集烘烤过程中好的做法

和存在的问题，统一归类后分析总结，对

好做法进行推广，对暴露的问题特别是共

性问题，制订解决预案，供大家参考。”烟

叶烘烤巡回指导组成员张子若说，他们提

前制订了烟叶田间成熟度不高、烘烤成熟

度不高、烟叶烤青、烘烤时长不够等问题

的解决方案，帮助烟农将烟叶烤干、烤黄、

烤香。

用力管理联“烤”网

“俺们烘烤师也不可能一直盯着烤房

的温湿度，物联网可帮了大忙了。”提起烟

叶烘烤物联网，内乡县岞曲镇白杨村农民

烘烤师胡俊江竖起大拇指说，“在烤烟过

程中一旦有急速升温或者掉温的情况，物

联网系统就发出信息提醒。”

今年，南阳市烟草公司将物联网应用

推广到每个烘烤师和重点烘烤中心，进一

步保证了中温中湿烘烤工艺的执行。

“通过烟叶烘烤物联网大数据，对整

个烟区烘烤工艺进行优化，既能减少烟叶

烘烤含青、含杂，又可以促进更多香气物

质形成，提升烟叶内在品质，进一步降低

烟叶烘烤损失。”南阳市烟草公司烟叶生

产管理科科长李鹏介绍说。

南阳市烟草公司对全市400多名烘

烤师进行匹配，在全市17个集群炕点予

以集中示范，共配套烟叶烘烤物联网700

余套，加强对物联网烘烤落实情况的考核

和监督。 （白晶晶 文/图）

南阳市烟草公司

授“烤”技 解“烤”题 联“烤”网

无人机植保显威力

生态深栽见“神通”

襄城县生态深栽烟田长势良好

“你又悔棋！”7月14日，年近八旬、

在上蔡县城区经营一家小卖部的许立大

爷生气地把棋子一推，“不跟你玩了，我

用手机下棋去！”“啥，你老许还会用手机

下棋？”刚刚悔棋的李大爷一听一脸惊

讶，“俺不光会用手机下棋，还能用手机

订烟呢！”看着一脸神气的许立大爷，李

大爷立即软了下来，缠着许大爷教教他。

“看在多年老伙计的份上，我把这两

份‘寻宝图’借你看看，学会了马上还我。”

说话间，许立得意地从口袋里取出两张写

满企业微信订烟和手机象棋操作步骤的

图，递给李大爷。

要说在一年前，用手机订烟，许立那是

无论如何都不肯的。“用这玩意订烟？那能

给我送过来？”习惯了用电话订购卷烟的许

大爷，面对上蔡县烟草专卖局客户经理张

宁推荐的订烟软件，满脸写着不信任，“我

在手机上一点，谁能知道我订的啥？不行

不行，我还是打电话订吧，听到有人能回应

一声，我心里踏实。”

许大爷销售卷烟已有20多年，现在

年龄大了，听力也不太好，每次电话订烟

都要反复确认好多次，可就是不肯学如何

用企业微信订烟。张宁每次试图给他介

绍，他连听都不听就摇头拒绝。

这一天，天公不作美，下起了瓢泼大

雨，张宁照例来到许大爷的店里访烟。许

大爷看起来有些闷闷不乐，一问才知道，

老伴儿不让他出门找棋友下棋，许大爷浑

身都不爽快。张宁灵机一动，说：“许大

爷，手机上也可以下象棋呀！”许大爷眼睛

一亮，转而又若有所思地问：“那手机能跟

人一样？”张宁哈哈一笑，说：“大爷，在手

机上，您也可以跟真人下棋呀，你看。”

张宁拿出手机，教许大爷用手机软件

下象棋。看着许大爷喜笑颜开，张宁趁机

说：“大爷，你看，这手机下象棋都这么方

便，你要不试试企业微信订购卷烟？”许大

爷笑着用手点点张宁的头，说：“你这丫

头，脑子里怎么都是工作，行，我试试。”在

张宁一遍遍讲解下，许大爷终于理清了头

绪：“呦，原来这还能看我订了多少烟；呵，

你看，还能看我的等级呢，不错不错，这个

好用，好用。”许大爷赞不绝口。

可是好景不长，自从用了企业微信订

烟，许大爷给张宁打电话的频率更高了：

“小宁啊，这从哪儿查等级来着？”“小宁啊，

我又忘了从哪里看订的什么烟了……”张

宁快要跑断了腿，还是没能让许大爷记住

所有操作。这样可不行，看来得给许大爷

做个操作指南。

这天来到许大爷的店里，张宁拿出准

备好的“寻宝图”，贴到了许大爷店内的墙

上。许大爷一看，嘿，这个好，用一张图把

企业微信订烟的有关操作全部详细地打

印了出来。照着图示操作了一遍，许大

爷第一次独立完成了订烟流程。许大爷

给张宁竖起了大拇指：“你这个办法好，

我再也不用担心搞忘了，就是，还有，那

个……”张宁看着欲言又止的许大爷，笑

着又掏出了一张图：“大爷，您想要登录

象棋软件的操作步骤吧？瞧，这张‘寻宝

图’我也给您准备好啦！”

许大爷看着两张“寻宝图”，连连称

赞：“这闺女真能想办法，连俺这个卖烟散

户也照顾得这么周到。”张宁笑着说：“大

爷说哪里的话？我这客户经理就是要为

零售户办实事、解难题、服好务，有啥问题

您尽管找我，只要能让你开开心心、轻轻

松松赚到钱，我做什么都是应该的！”

（本报记者黄华通讯员程丹琪）

“听说伊川县烟草专卖局邀请县医院

专家到咱村免费看病，赶紧走，趁这机会

咱也检查检查身体。”

“是啊，走，年龄大了，坐车去县城一

趟不容易，多难得的机会。”7月10日一大

早，五保户杨大爷跟王大娘说道。还不到

8点，伊川县葛寨镇沙园村村委会门口人

头攒动，前来就诊咨询的村民翘首以盼医

院专家和工作人员的到来。

当天，伊川县烟草专卖局邀请伊川县

人民医院的专家到葛寨镇沙园村开展“我为

群众办实事 精准帮扶惠民生”义诊活动，现

场为群众提供义诊、咨询、就诊方案服务。

上午9点，在义诊现场，群众井然有序

地排起了长龙，专家医疗服务团队提供内

科、外科、心脑血管、血压、血糖、B超等相关

检查服务，仔细聆听每一位患者的倾诉，耐

心答复他们提出的各种疑问，针对检查发现

的问题提供科学、便捷的就诊方案及治疗意

见，同时发放健康宣传资料，科普一些农村

常见病、多发病的防治及自我保健知识。

此次活动志愿者人数达30余人次，

共接诊及提供健康咨询服务500余人次，

各项检查400余人次，免费发放药品价值

近千元，发放健康宣传资料500余份。

伊川县烟草专卖局（分公司）党组书

记、局长、经理王海涛说，烟草部门将持续

联合医疗单位把下乡义诊送健康这一活

动常态化，要让广大群众在家门口就能享

受到高水平的医疗服务，倡导村民养成科

学、文明、健康的生活方式。

（本报记者黄红立通讯员王水渊）

两张“寻宝图”情暖客户心

伊川县烟草专卖局

送医下乡 关爱烟农

7月9日，南阳市烟草公司烘烤总监习红昂在西峡县局给烟农烘烤师讲解密集烤房控

制器使用方法。

援助烟农战病魔

洛宁县烟草专卖局（分公司）

全力抗灾减损失


